

Columnas estatales

16 enero 2024

EN LOS PASILLOS

QUIEREN SILLA

Comentan que ante la inoperancia de la policía, la Asociación de Empresarios y Ciudadanos del Estado de México, **realizó** una solicitud formal a los tres órdenes de gobierno, federal, estatal y municipal, para que **miembros** de la Iniciativa Privada sean sumados a las reuniones por la **paz** y plantearles la problemática que viven con el cobro de **derecho de piso** por parte de la delincuencia organizada en el Valle de México. Las **cuotas** que imponen van de cinco a **diez mil pesos mensuales** en municipios como Tultitlán, Cuautitlán Izcalli, Huehuetoca y otros más.

VÍA PÚBLICA, LIMPIA

Aseguran que el gobierno de Toluca anticipó la **implementación** de un programa de **limpia** para retirar todos aquellos objetos y obras que **obstaculicen** la vía pública, aprovechando esto, grupos sociales demandan hacer **frente** a aquellos que han hecho negocio sobre las banquetas, tales como **llanteras**, talacheros y **mecánicos**, quienes se han adueñado de la vía sin dar paso a los **peatones**, sobre todo, las ubicadas en Comonfort, Pino Suárez y Las Torres.

CON MELÓN O SANDIA

Dicen que enfermeras, enfermeros y doctores del hospital **Salvador González Herrejón**, ubicado en Atizapán de Zaragoza andan muy inquietos y buscando quién les **ayude** a conocer cómo les afectará el tema de la transición al **IMSS-Bienestar**, pues al momento en el Instituto de Salud del Estado de México **no** les quieren o saben **explicar** cómo será el proceso y los lineamientos que regirán en la incorporación al **Seguro Social**. Obvio, existe incertidumbre por el tema de la **antigüedad** y prestaciones.

VENDEN O REGALAN

Cuentan que en el Valle de México y Zona Poniente, se ha detectado a **empresas** vendiendo agua a redistribuidores del vital **líquido** en algunas **zonas** de municipios mexicanos. Resulta este tema, está relacionado con la **Ley**, pues mientras la Iniciativa Privada puede realizar la perforación de **pozos** sin ningún problema, siempre y cuando sea dentro de su propiedad, la **autoridad** no lo puede hacer. Como **no** es factible la **regulación** de quién y cómo le dan agua, pues para algunos resulta un gran **negocio**.

ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

Sanciones más rigurosas por el TEPJF

EDUARDO BLANCO

EL SOLO HECHO de un señalamiento crítico derivado de una supuesta subordinación de alguna aspirante mujer a un hombre de poder (o que provenga de otra mujer), ahora se castigará más severamente como violencia política de género (VPG).

LO ANTERIOR FUE establecido por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) con su nueva presidenta Mónica Soto Frago; así como con los magistrados Felipe Fuentes y Felipe de la Mata Pizaña.

PERO QUE ES la VPG, este concepto de acuerdo con el Instituto Nacional Electoral (INE) implica asumir que cualquier mujer en ejercicio de sus derechos político-electorales puede ser víctima de violencia, independientemente si es candidata o ejerce un

cargo de elección popular.

PUEDO MENCIONAR QUE las actuales candidatas a la presidencia de la República, Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum, han manifestado su inconformidad por las discriminaciones que sufren por ser mujeres, en un mundo todavía muy masculinizado.

LAS ACCIONES U omisiones de personas, servidoras o servidores públicos que se dirigen a una mujer por ser mujer, menoscabando o anulando sus derechos político-electorales, incluyendo el ejercicio del cargo; por medio de violencia física, psicológica, simbólica, sexual, patrimonial, económica o feminicida, forman parte del Protocolo para la Atención de la Violencia Política.

A FINALES DEL mes pasado fueron aprobados los nuevos criterios del TEPJF y se endureció al proscribir los señalamientos críticos que podrían darse sobre la presunta supeditación

política de candidatas a liderazgos masculinos.

ESTOS NUEVOS CRITERIOS también se derivaron del caso de la actual gobernadora del Estado de México; quien como precandidata fue tachada por la diputada Melissa Vargas del PRI, de depender de un grupo de hombres en las decisiones políticas.

SE DIO LA razón a la morenista, por lo que la diputada Vargas sería inscrita en el padrón de personas violentadoras y queda inhabilitada para contender por un nuevo cargo. Hecho que tendrá implicaciones en la ahora competencia presidencial.

AUNQUE HUBO MAGISTRADOS como Reyes Rodríguez y Janine Otálora que señalaron que lo expresado por la diputada forma parte de expresiones que se dan en una contienda electoral, le costó a Reyes Rodríguez la titularidad del Tribunal.

ANTES LA VIOLENCIA política de género era juzgada con tolerancia, bajo el argumento de que existe el derecho a la libertad de expresión y ahora se señalan los límites de señalamientos críticos y con un mayor rigor

se juzgarán las quejas por VPG.

ES IMPORTANTE DECIR que los congresistas han puntualizado que la mayor VPG la ha ejercido el Ejecutivo Federal contra abanderadas de partidos que no es el suyo y piden que el TEPJF no sea omiso y que esta violencia sea causal de nulidad de una elección, por lo que la diputada federal Carolina Viggiano Austria presentó una iniciativa de reforma constitucional al Artículo 41.

ASÍ LAS SANCIONES que se aplicarán en México para la atención de la violencia política contra las mujeres en razón de género implican la amonestación pública, multa, reducción del financiamiento público, interrupción de la propaganda política o electoral, cancelación del registro como partido político y pérdida de derecho al registro o cancelación del registro de la candidatura.

Y ESTAS SE impondrán a partidos políticos, servidoras públicas, concesionarios de radio y televisión, precandidatas, agrupaciones políticas, personas afiliadas a partidos políticos, candidatas, observadoras electorales o ciudadanía.



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

PT pega primero

Una vez iniciado el proceso electoral local en el Estado de México y mientras otros partidos aún no hacen público su proceso interno para los comicios federales, excepto el PRI mexiquense que mañana inicia sus registros para las diputaciones federales por el principio de mayoría relativa, el Partido del Trabajo, dio a conocer ayer el arranque de su selección de candidatos a miembros de los ayuntamientos y diputados locales, cuya etapa de registro inició formalmente ayer lunes 15, continuará hoy y concluye mañana, en la sede estatal de ese partido. Pero lo interesante es que no solo es para sus militantes, sino para sus simpatizantes y a la sociedad civil, según dijo ayer Ana Yurixi Leyva Piñón, quien suena insistentemente para la presidencia municipal de Toluca por su instituto político. Actualmente, el partido de la estrella solo gobierna en dos municipios: Ixtapan del Oro y Tenango del

Valle, éste último con ciertas reservas, pues el actual presidente municipal, que ganó en alianza con Morena, llegó a esa candidatura con el apoyo del dirigente estatal y actual secretario del Trabajo del GEM, Norberto Morales Poblete, quien es oriundo de ahí y donde ya fue regidor. Ahora, el referido edil ya es edil morenista, pero "la plaza" es petista, por lo que ese partido rojo designará a los candidatos no solo en esa demarcación, sino en los que comprenden los distritos local y federal, así como en gran parte de esa región. Por cierto, su hijo Jonathan Morales Villegas, quien ya fue regidor, se registra esta tarde para la alcaldía de Tenango del Valle. Estaremos atentos si se inscribe para Metepec el también dirigente mexiquense Óscar González Yáñez, quien ya gobernó ese municipio... NOTAS CORTAS: Esta mañana el dirigente estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc, dará la conferencia de prensa "Pactos por la paz social y la armonía política"... Que tengan un excelente martes, raza ¡y arriba los Naranjeros de Hermosillo!.. Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



El Movimiento de Regeneración Nacional enfrenta el problema que, hace algunos años, vivía el Partido Revolucionario Institucional (PRI) cada vez que se acercaban las elecciones: son más los que quieren ser candidatos a diputados locales y federales, presidentes municipales, síndicos y regidores, que los espacios que en realidad existen para albergar sus ambiciones políticas.

Por municipio, Morena registra hoy mínimo diez aspirantes, de los que tres o cuatro son verdaderamente competitivos, y el resto de aquellos que saben que con el simple hecho de anotarse en la lista estarán asegurando que tengan que ser llamados a la negociación y de ahí en adelante algo conseguirán para ellos mismos o para quienes les rodean.

El canibalismo político está a todo lo que da al seno de Morena, y lo peor es que no existe una dirigencia suficientemente fuerte como para poner orden en un proceso interno de selección de candidatos que amenaza con salirse de control y desbordarse.

Ojalá que esa larga lista de aspirantes comprenda que en este momento el objetivo número uno debe ser mantener la cohesión interna del Movimiento de Regeneración Nacional, pues el mínimo rompimiento puede generar problemas muy serios y afectar directamente a la candidata presidencial, Claudia Sheinbaum.

Hasta el momento, quienes aspiraron a las candidaturas al Senado de la República se han mantenido calladitos y, parece, aceptaron las decisiones cupulares de Morena, tragaron sapos sin hacer gestos y eso contribuye de forma muy importante a favor de la candidata presidencial.

Pero hay que tener en cuenta que en ese proceso se trataba de un puñado de cinco hombres y cinco mujeres, a los que, a pesar de su fuerza política o económica, fue posible mantenerlos en orden y evitar fracturas, incluso se

asegura que la negociación fue dar a cada uno de los participantes en ese proceso una opción "B" para sus aspiraciones, principalmente en cuanto a candidaturas a diputaciones federales.

Pero en el caso de las diputaciones locales y presidencias municipales el reto es absolutamente mayor, pues se trata de cientos de interesados en alcanzar esos espacios de representación y, a la hora de negociar, no hay espacios suficientes que entregar como premios de consolación, como sí los hubo en el caso de los aspirantes a senadores.

La coyuntura estallará esta misma semana, cuando comiencen a trascender aquellos a los que la dirigencia estatal ya les llamó para decirles que sí van, que podrán competir, y evidentemente también comenzarán las reacciones negativas de quienes no logren su objetivo, lo que incluso podría causar la "fuga de talentos" hacia otras fuerzas políticas. "Como te ves, me vi, y como me ves, te verás", reza el viejo consejo.

Los alcaldes que se van a la aventura de la reelección

Antes que concluya este mes de enero, serán unos 45 de los actuales presidentes municipales del Estado de México los que soliciten licencia al cargo ante sus respectivos cabildos, unos para buscar la reelección y otros para buscar nuevos cargos de representación, comenzando por diputaciones locales y federales.

De todos colores, de todos tamaños, mujeres y hombres, pero el Estado de México vivirá un nuevo "zangoloteo" político cuando se vayan aquellos por los que los mexiquenses votamos y que, como es costumbre, brincarán cual "chapulines" en busca de nuevos horizontes.

Lamentablemente no se trata de un asunto solamente electoral o de variación en las administraciones públicas municipales, sino que representa un proceso que sí afecta a los mexiquenses, pues

la lista de obras, programas y acciones inconclusas es absolutamente mayor a aquello que escasamente alcanzaron a hacer durante sus primeros dos años de ejercicio de gobierno.

Pero eso pasa a segundo término cuando de ambición política se trata. Cuántas veces se ha hablado de la posibilidad de reformar la ley electoral para obligar a los políticos a que cumplan los plazos para los cuales fueron electos. Lástima que quienes tendrían que aprobar esa reforma son exactamente los mismos que la violarían sistemáticamente, y se les acabaría el negocio electoral.

Para rematar...

Un nuevo cargo se cierne sobre la figura del prófugo expresidente municipal de Toluca, Raymundo "N". Lo comentamos hace varios meses en este mismo espacio, y ahora ya está documentado. Se trata de la compra de mezcla asfáltica con sobreprecio para las obras de bacheo y repavimentación que tanto publicitó el malquerido priista.

De acuerdo con información que ya obra en poder del Órgano Superior de Fiscalización, "Raymundito" habría girado compras con prácticamente 70 por ciento de sobreprecio en todos los frentes de obra que organizó para tapar baches, los cuales, por cierto, se han multiplicado, lo que comprobaría que, además de muy caro, ese material era de pésima calidad.

Solo unos cuantos muy analíticos y capaces podrán suponer a dónde fue a parar el dinero del sobreprecio de la mezcla asfáltica y, quienes saben de Derecho, saben perfectamente que el caso merece sanciones legales mucho más serias que aquellas a las que tenga la obligación de enfrentar por sacar a la fuerza a su exsuegro de su oficina y mantenerlo privado de la libertad.

Veremos...



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Claudia Sheinbaun, muy arriba.
- Continúa GEM en Texcaltitlán.
- PT pega primero. Hoy registros.
- PVEM dará hoy un anuncio.
- Regresa Beltrones al Senado.

La encuestadora Rubrum dio a conocer ayer su reciente estudio en el que la precandidata **Claudia Sheinbaum Pardo** tiene el 53.5%, **Xóchitl Gálvez** el 28.9% y **Máynez** el 4.5%. La ventaja de la morenista sobre la elegida de **Claudio X. González**, que no por lo ciudadano como nos quieren hacer creer, es de 24.6 puntos porcentuales. En todas las encuestas va en primer lugar ... NOTAS CORTAS: A poco más de un mes del "Fuenteovejuna" en la comunidad de Texcapilla, municipio de Texcaltitlán, continúa presente la administración de la **Gobernadora Delfina Gómez Álvarez**, entregando apoyos, respaldando a la población y ahora censando a los productores, pero **Xóchitl Gálvez** sigue intentando sacar raja política de la tragedia acusando a la 4T de dejar solo a dicha localidad. Como dice el **Presidente Andrés Manuel López Obrador**: "Esto no lo dicen los medios de manipulación", pero habremos excepciones... Parece que la "Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz" empieza a dar resultados, pues la mandataria informó que gracias a esas estrategias se detuvo a presuntos secuestradores. Más vale que sigan dando "positivos" por el bien y la credibilidad de la ciudadanía ... El Partido del Trabajo pega primero, pues ayer dio a conocer el arranque de su selección de candidatos a miembros de los ayuntamientos y diputados locales, cuya etapa de registro inició formalmente ayer lunes 15, continuará hoy y concluye mañana, en la sede estatal de ese partido. Pero lo interesante es que no solo es para sus militantes sino para simpatizantes y sociedad civil, según dijo ayer **Ana Yurixi Leyva Piñón**, quien suena insistentemente para la presidencia municipal de Toluca por el PT. Actualmente, el partido de la estrella solo gobierna en dos municipios: Ixtapan del Oro y Tenango del Valle, éste último con ciertas reservas, pues el actual presidente municipal y ahora morenista, **Roberto Bautista**, ganó en alianza del petismo con Morena, e llegó a esa candidatura con el apoyo del dirigente estatal y actual Secretario del Trabajo del GEM, **Norberto Morales Poblete**, quien es oriundo de ahí y donde ya fue regidor. "La plaza" es petista, por lo que ese partido rojo designará a los candidatos. Por cierto, **Jonathan Morales Villegas**, quien ya fue regidor en el anterior trienio e hijo del también ex diputado local **Norberto Morales**, se registrará esta tarde para la alcaldía de Tenango del Valle. Estaremos atentos si se inscribe para Metepec el otro líder de facto del PT mexiquense, **Oscar González Yáñez**, quien ya gobernó la "Ciudad Típica" y encuestas como Massive Caller lo ponen en segundo lugar en la intención del voto ... Esta mañana el dirigente estatal del

PVEM, **José Alberto Couttolenc**, dará la conferencia de prensa "Pactos por la paz social y la armonía política" ... Y hablando del Verde Ecologista, la diputada local **María Luisa Mendoza Mondragón** recorre la estratégica zona norte del estado, tierra de los más rancios y anquilosados cacicazgos priistas. Recientemente estuvo en Acambay donde sostuvo un encuentro de trabajo con habitantes de ese municipio. Con ello le aportará votos a la 4T ... Siguiendo con las encuestas, el diputado local priista y ex líder del SUTEYM, **David Parra Sánchez**, minimiza el reciente estudio de Massive Caller para la presidencia municipal de Naucalpan y nos muestra otra en las redes sociales donde arrasa 10 a 1 a la actual alcaldesa **Angélica Moya**. Le señalamos que ese sondeo es en Facebook, pero nos comenta que en ella se dan nombre y apellido de los participantes, por lo que es serio ese ejercicio. Independientemente de quien tenga razón, es evidente que **Moya Marín** no tiene aún el consenso ni la unanimidad de la alianza PRI - PAN ... Al interior de Morena, sigue la división y el fuego nada amigo entre la aspirante a esa importante alcaldía, **Azucena Cisneros**, y el alcalde **Fernando Vilchis**. Es el único de los 32 municipios gobernados por Morena donde se da tal división que en nada ayuda al partido gobernante. Por su parte, el municipio ecatepeense no ha respondido a las provocaciones al menos públicamente ... El PRI mexiquense que ahora preside **Ana Lilia Herrera**, sigue perdiendo militantes, desde las bases hasta sus "altos cuadros" o "clase política" como les gusta auto denominarse a los tricolores de este estado. Ahora fue la quinta regidora de Valle de Bravo, **Lorna Irania Marín Piña**, quien dejó sus filas para incorporarse a Morena. Y vendrán más bajas ... En Toluca, el diputado local priista **Braulio Álvarez Jasso**, externó su respaldo al nuevo edil **Juan Maccise Naime**. El legislador siempre mantuvo distancia del ahora prófugo **Raymundo Martínez** y es ahora un fuerte aspirante a la candidatura a la alcaldía de la capital del estado ... Y ya que estamos con Toluca, la legisladora tricolor **Paola Jiménez Hernández** encabezó la "Capacitación en Materia de Género para Mujeres Jefas de Familia". En la mencionada encuestadora Massive Caller encabeza las preferencias al interior de su partido para la presidencia municipal ... La rabiosa jauría mediática y antes perritos falderos del poder ahora aseguran que, tras su cierre de precampaña de **Xóchitl Gálvez**, se da un "re lanzamiento" o "resurgimiento". Otro mito como el del fallido "fenómeno **Xóchitl**" ... DERECHO DE PICAPORTE EN OTROS ESTADOS: Sorprendió en Sonora el dueño de ese estado, perdón, el líder priista, **Manlio Fabio Beltrones**, regresa y encabezará la primera fórmula para el Senado por el PRIAND. Su hija le entregará el escaño pues, aunque va perder, por ir en primer lugar, entrará como primera minoría ... Qué tengan un martes, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Futuro de Naucalpan en el aire. Angélica Moya mantiene la misma política y cada vez cae más en percepción.
- ♦ Ligada a Enrique Vargas no quieren aceptar que uno de los municipios que mayor aportación hace al PIB estatal puede perderse.
- ♦ Con Isaac Montoya de Morena no le iría mejor al municipio, pero con oportunidad de ganar si para el PAN son más importantes los intereses personales.
- ♦ El dato del día: Cierra el Edoméx el sexenio de Alfredo del Mazo con una baja en la actividad industrial. Punto de partida para la actual administración.

LOS MUNICIPIOS considerados como prioritarios para los partidos dominantes en la entidad reclaman especial atención, ya que serán decisivos en el resultado de la próxima elección, tanto para la presidencial como para las diputaciones.

Los congresos son una contienda que podría considerarse aparte, sobre todo el federal, ya que si la candidata ganadora no logra obtener la mayoría, será complicado que haga realidad el programa de gobierno que tenga planeado.

Así que en Morena, partido que domina la mayor parte de los gubernaturas del país y buena parte de los municipios, ya tienen desde este momento, una meta de votos asignada que deben obtener si es que quieren controlar las Legislaturas.

Y no es un número conservador, quieren controlar el Congreso federal pero no sólo en lo que se refiere a la mayoría simple, buscan la mayoría calificada para que la presidente, si es que gana su candidatura, no tenga ningún problema.

Pero una cosa es planearlo y otra muy diferente conseguirlo, aunque es un asunto que debe pasar por los líderes de los partidos de oposición y en muchos casos los intereses personales se imponen en la toma de decisiones.

NAUCALPAN ENTRE LA NECEDAD DE MANTENER A LA ALCALDESA A PESAR DE LA DERROTA

En otro momento ya hemos comentado la situación por la que atraviesa el caso de Naucalpan, uno de los municipios más ricos de la entidad, ya que su aportación al Producto Interno Bruto es de los más altos.

En la pasada elección, la alcaldesa que gobernaba era de extracción morenista y perdió entre muchas otras cosas, por la enorme deuda que no supo manejar y por los terribles resultados que registró en todas las áreas.

En este momento tiene procesos por montos multimillonarios que curiosamente no resuelven desde hace casi tres años.

Pero la llegada de ANGÉLICA MOYA, una política cercana a ENRIQUE VARGAS DEL VILLAR que hace tres años tenía el dominio casi absoluto de Acción Nacional, no fue del todo positiva.

El papel que ha desempeñado deja mucho que desear en todos sentidos, pero resalta el tema inmobiliario.

Un municipio con serios problemas en cuanto al abasto de agua potable y la alcaldesa interesada en aprobar un mayor número de desarrollos habitacionales.

Por otro lado, se encuentran los resultados electorales que ha entregado en los últimos co-

micios.

El número de votos que aporta Acción Nacional en Naucalpan no han registrado una baja marginal, por el contrario se ha desplomado, así que no pueden presumir en este momento que tienen una base importante de electores. La baja en las últimas elecciones, los dejan con un saldo negativo de más de 50 mil votos.

ANGÉLICA MOYA tampoco ha sido lo que se considera un parteaguas para el partido que representa, ya que importantes liderazgos que antes representaban estos colores, ahora forman parte de Movimiento Ciudadano.

A pesar de ello, ENRIQUE VARGAS Y ANGÉLICA MOYA insisten en que la alcaldesa debe repetir, sin importar que ninguno de los dos cumplieron con los compromisos que se hicieron en la campaña donde resultó ganadora y eso sin tomar en cuenta que el líder de la bancada panlista no adara un mensaje realizado en un evento hace un par de meses donde amenaza que ganarán la demarcación.

Pero el mensaje no llevaba destinatario, por lo que también se acomodó para señalar a los que son sus aliados.

Todavía no se decide el futuro sobre quien va a representar a la alianza, pero el hecho de que ENRIQUE VARGAS se empeñe en no dejar el control de Naucalpan pone en peligro la elección.

El único beneficiado con esto es ISAAC MONTOLYA de Morena que no deja pasar una semana sin criticar el trabajo que hace la alcaldesa en Naucalpan.

ANGÉLICA MOYA no cumplió y ahora, si quiere repetir debe sentarse con los mismos a los que les falló y no confiarán en ella, pues ya tiene un antecedente de quedarse con todo, pero lo que es peor traer a gente de otros municipios para ocupar cargos sin conocer el municipio.

EL DATO DEL DÍA: ACTIVIDAD INDUSTRIAL EN EL EDOMÉX CIERRA CON BAJOS NIVELES EL SEXENIO DE ALFREDO DEL MAZO

El INEGI dio a conocer los resultados del Indicador de la Actividad Industrial en el Estado de México hasta septiembre del año pasado.

Es un dato por demás importante, porque muestra el resultado de una administración que usó los cargos del gabinete económico para pagar facturas políticas o dar "empleo" a sus amigos.

Con el pretexto de un temblor, una pandemia y el cinismo de no cumplir, Alfredo del Mazo en septiembre deja un indicador negativo en 1.3 si se compara con agosto del 2023 o apenas de 0.5 en el comparativo anual.

Si observamos la tendencia del indicador desde el 2018 es posible notar que no recuperó el nivel pre-pandemia y quedó muy lejos del nivel que le entregaron cuando llegó a la gubernatura.

El dato es claro. La variación porcentual real de la actividad industrial en comparación con 2022 fue de -0.8% ocupa el lugar 26 nacional.

Pero si tomamos en cuenta la contribución que hace a la variación total entonces la situación es peor. Ocupa el lugar 30 con un negativo -0.06.

Así deja el indicador un gobernador al que no le importó la economía, pero también es el punto de partida de la gobernadora DELFINA GÓMEZ, que no podrá dar resultados con sólo una dependencia del gabinete económico que trabaje.



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

¡Y se quejan!

Cuál podría ser la diferencia entre dejar tu automóvil en la calle bajo el resguardo de una persona que te cobra 100 o 200 pesos, pero que se compromete a que tu “patas de hule” estará bien y no le robarán nada, a dejarlo en un estacionamiento, en donde te cobrarán igual cantidad, en algún concierto, festival o evento, -digamos en el Teatro Morelos- o en otro sitio, quizás eso es lo de menos. Yo te lo digo, es sólo un papelito en donde dice la hora en que entras y debes entregarlo al salir...Porque es la única diferencia, te lo explico a nuestra forma. Con los “compadres” que te dicen dónde estacionarte en la calle, -si más adelante o atrás-, te “echan aguas” cuando vas de reversa, te llaman jefe, la practicidad es lo suyo. Tiene un rayón aquí y otro por acá, ¿quiere?, de una vez lo sacamos mientras usted disfruta del evento, le cobro barato, -y te insiste- vaya tranquilo jefe que aquí se lo cuidamos y no le pasa nada. Acto seguido, en el parabrisas pone una señal con un plumón. ¿Y eso?, me atrevo a decir. No se preocupe -otra vez jefe- con eso nadie se acerca al auto, porque saben que es de nosotros y lo estamos cuidando. Ya si quiere al salir nos regala una propina, pero eso es si gusta. Cierto, no te en-

Para leer las condiciones de resguardo de tu automóvil, -no se te olvide llevar una lupa-

tregan papelito...¿Qué sucede en el estacionamiento? Te dicen ahí está bien, déjelo con la llave y ahorita lo acomodan -lo hace uno o dos sujetos que se bajan de otros autos y los tratan como si fuera avalancha-, todo mientras caminas o te entregan el famoso boleto, ¿Cómo quiere jefe, por hora o tiempo libre. Libre serían 150 o 200 pesos, pero hasta que se acabe el evento y lo dejamos aquí -señala un sitio- para que salga en cuanto llegue, ya ve se hace un relajo a la salida. Revisan rápido el auto, anotan en un dibujo de un auto dónde está el rayón o el golpe -si es que lo tiene- te ofrecen lavarlo y listo te entregan el boleto. Para salir lo debes entregar...Para leer las condiciones de resguardo de tu automóvil, -no se te olvide llevar una lupa- sólo le das la vuelta y te enteras. Ya le seguimos.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, quien está de manteles largos es la Entidad Mexicana de Acreditación (EMA), que lleva Raúl Tornel

y Cruz, pues esta semana celebra su 25 aniversario. Esta institución, especializada en la evaluación y acreditación de laboratorios, organismos y unidades, desempeña un papel crucial para asegurar que productos, sistemas y servicios cumplan con los requisitos establecidos en Normas Oficiales Mexicanas, Normas Mexicanas, así como estándares y normas internacionales en materia de seguridad, salud y cuidado ambiental. A lo largo de su trayectoria, la EMA ha otorgado más de 8 mil acreditaciones en diversos sectores clave, como el ambiental, el laboral, el energético, el agroalimentario, la construcción y la salud, entre otros. Este desempeño la ha llevado a traspasar fronteras en 15 países, entre ellos China, Ecuador, Guatemala, Corea del Sur, Estados Unidos y Alemania. Además, sus acreditaciones cuentan con el aval de más de 100 países y organismos internacionales en la materia... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



Tintero

Jesús Sánchez Ramírez

No hay agua, pero el recibo llega como sí y puntual

Desde el martes 17 de octubre del 2023, habitantes del Valle de México sufren de una brutal reducción en el suministro de agua potable por los bajos niveles del vital líquido, derivado ya sea por abuso en consumo o por causas naturales como la falta de lluvia. El Sistema Cutzamala, principal proveedor de la zona, sufre árida escasez como nunca en su existencia. Y la Conagua en lugar de buenas noticias, sigue con lo mismo: “no hay y podría ponerse peor”. Es más, ayer anunció una nueva reducción.

En nuestra entidad la Comisión de Aguas del Estado de México, junto con organismos municipales, son encargados de la distribución hídrica, y a raíz de la escasez y racionamiento, habitantes de varias localidades, principalmente de zona oriente (Atizapán, Naucalpan, Tlalnepantla, Ecatepec, Coacalco, etc., padecen un verdadero viacrucis, no se explican cómo si hay escasez de agua, y cuando la hay llega de manera irregular, los recibos de ODAPAS llegan puntuales y con el consumo promedio.

ODAPAS es el Organismo Público Descentralizado para la Prestación de los Servicios de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento en varios municipios, los empleados tratan con la punta del pie a usuarios ante las quejas de no suministro regular con el mismo cobro, aducen que ellos sólo están para realizar trámites administrativos. Cuando

El Sistema Cutzamala, principal proveedor de la zona, sufre árida escasez como nunca en su existencia

algún funcionario es contactado, por ejemplo en Tlalnepantla, dichos sujetos sólo se burlan de habitantes y les instan a que paguen (oh ironía), para que no les restrinjan el suministro de agua. Hay que pagar el recibo y la pipa particular. ¡Qué burla!

PRURITO: ayer se definieron fechas y sedes de los tres “debates” entre candidatos a la Presidencia de la República. Entrecomillo debates, porque no tienen nada de eso y sí mucho de una exposición personal que en nada abona al proceso electoral. Los tres ejercicios tendrán lugar en Ciudad de México y, en un hecho inédito, el primero tendrá lugar en la sede del Instituto Nacional Electoral. El domingo ya cerró precampaña Xóchitl Gálvez, mientras que Claudia Sheinbaum lo hará el jueves 18. Hay un candidato de nombre Jorge Álvarez, a quien ya le regalaron sus tenis fosfo para llamar la atención. ¿Podrá?